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“养殖场去哪儿了，怎么变成蔬菜大

棚了？”去年冬天，转业多年的陈建民回

到原部队驻地时竟有些认不出来了。

4 年前，陈建民是驻山西省怀仁市

某部的一名军人，他所在部队旁原有一

处约 2000 平方米的畜禽养殖场。

“印象深刻。”陈建民介绍，受周边养

殖场影响，营区里始终弥漫着难闻的气

味。即便如此，部队领导为了不影响军民

关系，一直没有向地方反映过这个问题。

同样受困扰的还有空军某部。部队

营区紧邻当地一家大型养殖基地。这片

地域土地贫瘠，90%以上属盐碱地。当

地为了改变村民生产生活现状，大力发

展养殖业。

养殖业蒸蒸日上，规模达 1000 只以

上的养殖户比比皆是，人均纯收入逐年

上升。然而，由于地域排污系统管网建

设配套跟不上养殖规模的扩大速度，养

殖污水长期淤积，形成了 4 个水塘，最大

的面积已达数万平方米，且有逐年增大

趋势，既污染环境，也给部队正常的战备

训练生活带来影响。

怀仁市林地总面积 55 万亩，森林覆

盖率 28%，2019 年率先在朔州市实现全

域绿化，水面和湿地面积 6 万亩，形成了

“一城两山三湖七河百村”的生态体系。

伴随绿色低碳环保理念深入人心，该市

生态优美、绿色宜居的整体环境与部队

营区周边环境的巨大反差，引起地方政

府领导的高度重视。“决不能让部队营区

的空气和水源受到污染！”怀仁市政府领

导明确表态。

在 各 级 共 同 努 力 下 ，怀 仁 市 的 整

治思路逐渐清晰。他们将解决部队营

区 周 边“ 脏 乱 差 ”难 题 同 乡 村 振 兴 、全

国 文 明 城 市 创 建 、城 乡 人 居 环 境 整 治

等 工 作 有 机 结 合 起 来 ，持 续 推 动 改 善

部 队 营 区 周 边 环 境 ，确 保 部 队 正 常 战

备训练秩序。

在充分调研梳理问题清单后，怀仁

市召开议军会议专题研究解决驻军部队

的环境整改事宜。市委主要领导跟进督

导落实情况，各部门挂账销账推进营区

周边环境整治工作。

为解决畜禽养殖场对某部营区造成

的空气环境等污染问题，市委市政府多

次派出工作组与养殖场负责人协商解

决，确定将 2000 平方米的养殖场改建为

蔬菜大棚。“协商后的处理结果，既改善

了营区周边环境，又不损害群众利益。”

怀仁市人武部领导说。

在解决一个大型养殖基地污水污染

环境问题时，军地有关领导现场办公，拿

出解决垃圾堆积、污水排放的举措。他们

进一步明确养殖畜禽粪便等排泄物的处

理规范，解决异物异味问题。市委市政府

拨专款重新规划排污管网建设，建设完成

后有效解决污水排放问题。同时，地方政

府硬起手腕，对部队营区附近 3家违建大

型养殖场予以关停，并承诺今后不在部队

营区附近批准新增新建养殖场。

蓝天白云，心旷神怡。部队营区周

边环境整治成效明显。官兵们说，感谢

地方各级党委政府关心，在新的一年，我

们一定加紧练兵备战，以更优异的成绩

回报党和人民。

□相关链接

2021 年 2月 25日，生态环境部宣布

《打赢蓝天保卫战三年行动计划》圆满收

官，同时明确提出，更加突出精准治污、

科学治污、依法治污，推进全国空气质量

持续改善。

2021 年 11 月 2 日，中共中央、国务

院印发《关于深入打好污染防治攻坚战

的意见》，要求以改善生态环境质量为核

心，以精准治污、科学治污、依法治污为

工作方针，以更高标准打好蓝天、碧水、

净土保卫战。

山西省怀仁市有效整治部队营区周边环境

清新空气“重返”军营
■黄金册 张生宇 本报记者 李建文

像保护眼睛一样保护生态环境，

像对待生命一样对待生态环境。如

今 ，这 一 理 念 早 已 深 入 广 大 军 民 心

中。各部队以实际行动证明，保护生

态环境，积极投身生态建设，也是我军

新时代的一项重要任务。

两位元帅与两棵树的故事，许多

官兵早已耳熟能详。

山 西 省 临 汾 市 大 阳 镇 东 堡 头 村

的 那 棵 槐 树 ，今 年 已 经 74 岁 了 。

1948 年春临汾战役前，徐向前同志的

前敌指挥部设在这个村的杨家。一

天，在村里散步的他，看到一棵被人

拔 出 来 的 小 槐 树 苗 ，便 捡 起 来 栽 到

了 院 子 里 。 后 来 ，人 们 为 这 棵 槐 树

取名“元帅槐”。

湖南省湘潭县黄荆坪村也有一棵

“ 元 帅 树 ”，树 龄 据 说 超 过 了 500 年 。

1958 年底，各地为炼钢铁砍伐树木当

柴烧。当地人动手要砍这棵古树时，

被正在基层调研的彭德怀同志制止，

古树被保留下来。后来，人们给这棵

重阳木冠名“元帅树”。

栽下一棵树苗，保护一棵古树，

只是两位元帅波澜壮阔人生经历中

的“ 小 插 曲 ”。 正 是 这 样 的“ 小 插

曲”，让我们感受到了元帅珍爱一草

一木的朴素情怀。

二氧化碳排放力争于 2030 年前

达到峰值，努力争取 2060 年前实现碳

中和——这是中国政府向世界人民作

出的庄严承诺。兑现这份庄严承诺，

呼唤军民勠力同心、共同创新，既在大

棋盘上搞好谋划，又从点点滴滴中抓

好落实。

令人欣喜的是，从成建制投入兵力

的人力优势，到依托创新驱动的科技发

力，人民军队已经在生态文明建设的许

多方面作出了贡献，取得了成绩。

回望来路，我军从成立至今，服务

人民的宗旨一以贯之，服务人民的行动

一脉相承。

放眼未来，生态文明建设以碳达

峰碳中和为抓手，实现生产生活方式

绿色低碳环保转型，人民军队大有可

为，人民子弟兵积极作为。

对 我 们 每 名 军 人 来 说 ，当 务 之

急，就是把今天的事情做好，为生态

文明建设尽好军人的本分，作出军人

的贡献。

生态文明建设的绿色身影
■董 强

2021 年 12 月 6 日，在军地共同开展

的主题党日活动中，青桔单车深圳城市

团队向武警广东总队执勤第三支队某

中 队 捐 赠 100 辆 符 合 巡 逻 执 勤 要 求 的

巡逻执勤单车。执勤第三支队领导表

示，此举进一步丰富了巡逻执勤模式。

官兵把这次捐赠形象地誉为共享单车

“列装”，并表示绿色巡逻、低碳执勤很

环保。

如何践行绿色发展理念，实现生产

生活方式全面绿色低碳转型，驻守粤港

一线的执勤第三支队官兵用行动作出了

回答。

一年前，执勤第三支队与地方有关

方面合作，开始在巡逻执勤中试用青桔

共享单车。外表简约时尚的单车十分耐

用，官兵巡逻执勤一年多，10 多辆试用

单车没有出现故障。执勤哨兵韩松说：

“共享单车实心胎的设计解决了传统车

胎充气的问题，方便耐用。”更令官兵们

欣慰的是，每骑行 1 公里可减少碳排放

0.2 千克，并且获得一定的运动量。

前不久，深圳市政府印发《深圳市生

态环境保护“十四五”规划》。支队分批

次组织官兵学习相关报道并提出，绿色

低碳环保人人有责，武警官兵要努力走

在全社会前列。

“党建红”引领“低碳绿”。执勤第

三支队某中队与青桔单车深圳城市团

队分享党建工作心得，站在党和国家工

作 大 局 看 待 绿 色 低 碳 环 保 ，着 力 从 节

电、节气和回收 3 个环节改变巡逻执勤、

营区内外工作和生活细节。军地双方

针对上一批次单车试用情况反馈意见，

有针对性地升级改装此次捐赠的 100 辆

单车。考虑到部队巡逻执勤的军事保

密性，单车团队拆除了配套的电子监控

设备，同时保持原高科技材料抗磨、抗

撞击的优点。根据部队特殊需要，单车

团队还特别优化了座椅、踏板、避震等

方面的设计。

执勤第三支队一直具有深厚的爱

民、惠民、助民传统。2020 年 12 月，所

属执勤第四大队被表彰为深圳市拥政

爱民模范单位。在投身生态文明建设

过 程 中 ，支 队 官 兵 全 面 贯 彻 新 发 展 理

念，助力做好碳达峰碳中和工作。2021

年 12 月 17 日，在第九届深圳国际低碳

城论坛上，深圳市率先探索个人碳账户

与碳交易打通，正式上线了首个碳普惠

授权运营平台“低碳星球”。某中队官

兵 表 示 ，节 假 日 外 出 一 定 尝 试 做 一 名

“低碳星球”用户，感受从工业城市到低

碳家园的变化，争取学习更多环保趣味

小知识。

执勤第三支队执勤区域覆盖公园、

海滩、盘山公路等场所，点多、线长、面

广，官兵除巡逻执勤使用共享单车外，

时时处处以身作则，努力当好绿色低碳

环保理念的宣传者、实践者和推动者。

“投身生态文明建设，可做的事情还有

很多。”执勤第三支队领导表示，作为

驻城市部队，在新的一年一定积极投身

全民减碳的实践，在巡逻执勤中努力探

索绿色解决方案。

□相关链接

2021 年 6 月 1 日，国家机关事务管

理局、国家发展和改革委员会印发《“十

四五”公共机构节约能源资源工作规

划》，提出在公共机构开展绿色低碳生活

方式倡导行动，“推动有条件的地区积极

引入特色公交、共享单车服务，保障公务

绿色出行”。

2021 年 8 月 25 日是第九个“全国

低碳日”，活动主题为“低碳生活，绿建

未来”。这一主题与全国节能宣传周活

动的主题“节能降碳，绿色发展”相呼

应，组织动员社会各界积极参与，普及

生态文明、绿色发展理念和节能降碳知

识，推动形成崇尚节约、绿色低碳的社

会风尚。

广东省深圳市行业拥军瞄准武警部队需求

一批共享单车“列装”
■廖 键
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军地时评

●抓好部队营区周边环境整治，地方党委政府责无旁贷，应
该主动作为，把部队所需、官兵所盼与地方所能结合好。

——山西省怀仁市委市政府主要领导

●凡来医院就诊的地方患者，无需带病历本、银行卡、医
保卡等，一部手机便可完成全部就医环节。

——联勤保障部队第九六七医院有关领导

●巡逻执勤轨迹与减碳骑行轨迹的重合，既是行业拥军的
可喜成果，也是军民携手共建美好家园的生动见证。

——武警广东总队执勤第三支队领导

搬走养殖场搬走养殖场

空地植新绿空地植新绿

张生宇张生宇摄摄

科技添助力科技添助力

就医更环保就医更环保

张红梅张红梅摄摄

共享新单车共享新单车

值勤好伙伴值勤好伙伴

廖 键廖 键摄摄

2022 年元旦前夕，快递小哥刘平到

联勤保障部队第九六七医院看病，没想

到只用一部手机就完成了预约、挂号和

就诊。更让他没想到的是，从检查到会

诊再到取药，就医过程中不见一张纸，全

流程无纸化作业。

4 年前，刘平陪表姐来这家医院看

病 ，从 挂 号 到 取 药 ，花 了 一 上 午 时 间 ，

表 姐 手 里 拿 着 一 大 把 单 据 ，包 括 病 历

本、处方、CT 报告单、化验报告及其他

各 种 票 据 。 最 让 表 姐 烦 心 的 是 ，因 不

慎 丢 失 了 几 张 票 据 ，事 后 补 开 费 时 又

费力。

编制体制调整后，联勤保障部队第

九六七医院积极探索“智慧医疗”服务，

以“惠兵利民、低碳医疗、绿建未来”为主

题，倡导绿色医疗方式，创建低碳环保医

院。该院组建当年，诊疗就实现了全流

程无纸化。院长潘裕亮介绍，在大连还

有不少患者，与刘平有同样的经历。据

不完全统计，目前每年军地患者就诊人

数达 110 多万。

“我们院把互联网运行模式有效融

入 医 院 诊 疗 服 务 流 程 ，探 索 无 纸 化 问

诊、低碳式就医，从挂号、检查到取药，

全流程快捷简便。”医院领导介绍，各地

医保部门大都开通了医保电子凭证，地

方患者就医通过手机申请医保电子码

便可完成网上预约、问诊检查、缴费取

药等流程。

保障体系内的基层官兵对此纷纷

称 赞 。“ 官 兵 通 过 网 上 挂 号 后 ，医 生 网

上 开 具 检 查 申 请 ，官 兵 凭 军 人 保 障 卡

即可直接到相应科室接受检查。”陪同

士 官 庄 珩 看 病 的 副 连 长 姜 宇 说 ，检 查

结 果 出 来 后 ，医 生 只 要 轻 点 鼠 标 就 可

查 询 所 有 结 果 ，各 项 指 标 一 目 了 然 。

同 时 ，检 查 结 果 可 同 步 推 送 到 官 兵 手

机上。

“ 无 纸 化 医 疗 真 正 实 现 了 绿 色 低

碳。”骨外科主任勇利以纸质病历为例作

了一番对比：以往，医院每年有 3 万多份

门急诊住院病历需要保管，占用大量空

间。从打印、手工签字、整理、送交审核

到归档上架，十分耗费工作人员时间精

力。有了无纸化电子病历，这一系列问

题就迎刃而解了。

信息科主任石磊提供的数据显示，

医院实行无纸化诊疗 2 年来，全院医疗

用纸同比下降 36.2%。

“不出营区，就能享受到专家问诊，

而且不用请假外出、坐几个小时的车。”

北部战区某旅士官李军到旅门诊部就

诊，享受到来自这家医院资深专家的远

程网上诊疗后感慨地说。

前不久，一名长海县獐子岛镇群众

将一面锦旗送到医院领导手中，感谢医

院的救命之恩。

原来，渔民李万富突发脑溢血，生命

垂危，但当地医疗技术相对落后，无法完

成高难度手术。医院接到求助信息后立

即组织专家通过网上远程会诊系统，指

导当地医生实施手术，使李万富很快脱

离了危险。

据 悉 ，联 勤 保 障 部 队 第 九 六 七 医

院 近 2 年 来 运 用 远 程 医 疗 方 式 先 后 为

长海县、瓦房店市、庄河市等县市救治

270 余 名 群 众 及 部 队 小 散 远 单 位 60 余

名 官 兵 ，治 疗 120 多 例 疑 难 杂 症 ，并 为

地方医疗机构培训百余名医疗技术骨

干。

□相关链接

开展“无废城市”建设，是美丽中国

建设目标的内在要求。

国务院办公厅印发《“无废城市”建

设试点工作方案》，提出“推动公共机构

无纸化办公”，充分发挥公共机构的示范

引领作用，推动全社会践行绿色发展方

式和生活方式。

联勤保障部队第九六七医院改变就医方式

“智慧医疗”惠兵利民
■贾伟通 晏宏程 马春雨
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